

Aves benéficas á la agricultura

Hé aquí las aves que ayudan al agricultor por el beneficio que hacen destruyendo insectos y animales dañinos á los plantíos.

PAJARO BOBO

Abunda en las Huertas de la Tierra Caliente y se alimenta con insectos y frutos.

PLATERO ó ABEJARUCO.

Parecido al Cuclillo europeo. Es gran destructor de insectos, particularmente de orugas, que busca en los árboles: ingiere al día 200 á 300.

GARRAPATERO ó PIJON

Vive en las partes calientes de México. Se alimenta con insectos y lombrices. Vive en muy buenas relaciones con el ganado y permanece horas enteras sobre las reses, buscando garrapatas; para ello se vale de su pico, alto y delgado, que hace el oficio de un peine.

Ultimamente se ha dicho que las garrapatas transmiten ciertas enfermedades de una res á otra, especialmente la fiebre de Texas ó amarilla, y por este motivo el ave que nos ocupa es doblemente benéfica.

CORRE-CAMINO, FAISAN ó PAISANO, HOITLALOTI

Come insectos (Coleópteros) y principalmente chapulines y langostas. Acostumbra destrozarse sus presas en un lugar determinado y suelen encontrarse los restos acumulados de sus comidas. Ataca y vence á las serpientes, aún á las de cascabel; por este motivo es digno de especial protección. Suelen domesticarlo y dejarlo en libertad en las casas, para que destruya insectos y ratones.

CARPINTEROS

Muchas especies de este importante orden existen en México, siendo muy comunes. Son singularmente activos y todo el día andan á caza de insectos, que extraen de los árboles, de larvas destructoras de la madera, tanto más perjudiciales cuanto que el hombre es casi siempre impotente para combatirlos. El carpintero dorado destruye un número enorme de hormigas; en dos estómagos inspeccionados de esta ave se hallaron 6,000, en otro 5,000.

PAJARILLOS

Se puede decir, en términos generales, que todas las aves pequeñas de pico delgado son muy benéficas. Citaremos el Chepito, el Cluitlacoche, la Ventura ó Galantina, los Reyzeuelos, el Pitiflor, la Mascarita ú Obispillo, el Valoncito y el Sastre, el Saltapalo y el Carpintero ocotero. Estos últimos son muy parecidos á los que protege la ley en Europa. Continuamente saltan entre el follaje ó trepan por las ramas como los Carpinteros, buscando insectos, y lo que es muy importante, huevos de piojos y pulgones.

En la familia del Saltapared encontramos muchas especies utilísimas: para nutrir á su progenie, cada par

recoge al día más de 500 insectos, según las estimaciones hechas por varios autores.

Son igualmente benéficos los Verdines, muy comunes en toda la República y que abundan especialmente en el Otoño, destruyendo los gérmenes de infinidad de plagas. Citaremos la mezclilla, los Verdines que son del color de las hojas, es decir, devorador de gusanos.

El Arriero, Verdugo ó Zenzontle cabezón, según el Sr. F. H. King, lleva á su nido ratones y verdines. Se ha demostrado que los chapulines forman el 75 por ciento de sus alimentos. Tiene la manía de clavar á algunos de los animalillos que captura, en las espinas de los magueyes ó huisaches.

La Filomena, Tontito ó Chinito, contribuye á la diseminación de ciertas plantas, arrojando con sus deyecciones las semillas. En el Laboratorio de Washignton se ha demostrado que los polluelos de esta ave son alimentados principalmente con escarabajos (88 por ciento.)

Las Golondrinas en el verano y los Aviones en el invierno, combaten sin descanso las plagas de insectos, tomando al vuelo lo más que pueden.

El Sr. Rusell ha encontrado dos litros de ala de una Catarina, muy perjudicial, en el nido de un Avión.

Estas aves destruyen moscas, gorgojos, polillas de la madera y las hormigas que salen de los nidos en tiempo de lluvias y se fecundan en el aire.

GORRIONES

Son, en general, muy perjudiciales. Citaremos los siguientes que tienen una alimentación insectívora.

Degollado. En los Estados Unidos, destruye uno de los parásitos de la papa.

Chohuis. Busca las larvas entre la hojarasca.

NOTAS DE ACTUALIDAD

PRONOSTICO DEL TIEMPO

Estimando la gran importancia que para todos los agricultores tienen los pronósticos ó profesías del tiempo, reproduciremos puntualmente en las columnas de EL AGRICULTOR MODERNO, las acertadas predicciones que publica el distinguido Meteorologista guanajuatense, Sr. Ingeniero D. Juan N. Contreras.

LLUVIAS

Durante el mes pasado y según las noticias de los distintos observatorios meteorológicos, se han generalizado las lluvias casi sobre todo el territorio del país. Aunque la temporada de lluvias se retardó algo este año, creemos que los agricultores sabrán aprovecharlas diligentemente.

EXPOSICION DE SAN ANGEL

En San Angel, (D. F.), que es una de las poblaciones más pintorescas del Distrito Federal, acaba de cele-